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学会坚持，

还要懂得转弯
□ 牛 瑾

没有一份工作是不辛苦的，也没有

一种生活是永远顺遂的。人生不是百米

冲刺，而是漫长的马拉松，比拼的是毅

力、决心和向前的坚持。我们都要学会

在孤独难熬的时光里，不辜负努力坚持

的自己。

在抗击新冠肺炎疫情取得阶段性胜利的重
要节点，伴随着全国影院相继复工复产，第十届
北京国际电影节从容回归了。

10年来，北京国际电影节的成长发展始终
与中国电影的繁荣发展如影随形，作为国际文化
交流的重要平台、电影市场的风向标、新人新作
的孵化器、城市文化的金品牌，北京国际电影节
已经成为中国最具国际影响力的电影文化交流
盛会，受到国内外电影机构、影人、影迷、社会大
众的关注和喜爱。

电影行业如何破局创新？影迷、电影人对于
中国电影的未来有哪些期许？这些问题我们都
能在本届电影节中找到答案。

心中的电影永不落幕

“突破”是北京国际电影节的内在动力，也
是永葆活力的秘籍。在“十年·如影——北京国
际电影节十周年主题论坛”上，北京广播电视台
党组成员、副总编辑，北京国际电影节组委会常
务副秘书长徐滔动情地说：“今年是北京国际电
影节第一个十年，疫情之后，很多朋友很长时间
没有走进电影院，但是在这个过程中，电影从来
没有离开过我们，就像历经风雨一样，我们的生
活还在继续，而在这个时候召开的第十届北京
国际电影节也在告诉所有人，就像梦想永远不
会缺席一样，我们的电影也永远不会落幕。”

本届电影节对于普通观众来说尤为特
别，《中国机长》《庐山恋》等影片在露天播
放让观众感到别有一番味道。电影爱好
者陈锋告诉经济日报记者，大家坐在
板凳上，摇着扇子，喝着汽水，仿佛回
到那个最纯真的年代。他说，“这是电
影的瞬间，也是电影的永恒”。

今年对于电影人来说无疑是极为艰
难的一年。他们满怀着对电影的理想，

但是现实工作却遇到重重阻碍。值得欣慰
的是，经历千难万险后，电影业正在复苏。

数据显示，过去两年的暑期档单日票房高
峰均出现在7月。2018年，单日票房高峰出现
在7月21日，产出4.6亿元票房；2019年，单日
票房高峰出现在7月28日，产出4.1亿元票
房。今年，电影业受疫情影响在7月20日才正
式复工，而在8月25日，当日票房实现5.01亿
元，这个数字充分说明电影市场已经恢复了原
来的秩序。

疫情之下，如何提高电影质量，讲好中国
故事，提升行业核心竞争力，是当前电影人普
遍思考和探讨的问题。博纳影业集团董事长
于冬指出，自影城复工以来，票房不断突破，电
影恢复的速度高于预期，整个暑期档重新盘
活，代表了中国电影人在疫情之下的忍耐、坚
持，同时又有积极、努力经营的信心。下一步，
电影创作应该更加多元化，除了重要时间节点
宣传的重要影片之外，还需要爱情片、喜剧片

等各个类型的商业电影不断丰富电影市场，而不
是一味地追求生产数量。

“创作者最需要的就是突破和创新,敢于去
挑战新的类型。”编剧张冀认为，“比如《流浪地
球》是硬科幻类型，《哪吒》是奇幻的动漫类型，
《八佰》是战争大片，这些都是以往中国电影没有
涉足的题材。我国的电影应在新类型上寻求突
破，科幻、神话改编、动漫、歌舞、战争、史诗、体育
这些类型，仍然有非常大的突破空间。”

美国著名导演蒂姆·米勒表示，疫情之后电
影的创作方向、讲述故事的内容会涉及与人类
相关的、联系紧密的一些事情，比如说失去亲人
的痛苦、疫情当中的绝望挣扎，讲述一些在疫情
中牺牲自我的平凡英雄的故事可能是很好的
题材。

互联网对电影产业影响深远

互联网的快速发展让一切既往的速度和界
限都被打破，院线与互联网的窗口期缩短，也给
未来电影的走向带来了全新挑战。

在本届电影节多场论坛上，电影人围绕互联
网与传统电影的话题各抒己见。华谊兄弟传媒
股份有限公司联合创始人、副董事长兼CEO王
中磊表示，院线与互联网的窗口期缩短会影响电
影院放映的吸引力，改变人们去影院观影的习
惯，对整个电影市场有较大的冲击。

电影导演陈思诚并不认为流媒体与传统电
影一定会融合。他表示，在某些作品上，流媒体
与传统电影反而会泾渭分明，也正因如此，电影
导演更要努力拍摄出让人们愿意走进影院观影
的电影。

毋庸置疑的是，近年来中国电影产业的飞速
发展离不开互联网的赋能。比如，在线选座、秒
级实时票房数据监测以及数据化电影宣发等。
作为“互联网+电影”领域中的一员，猫眼娱乐
CEO郑志昊表示，疫情对传统电影业影响虽大，
但是观众旺盛的观影需求没有改变，市场的基本
面没有动摇。线上线下是相互引流、相互促进、
共同繁荣的关系，互联网与传统电影一定会碰撞
出更灿烂的火花。

当前，5G技术正在开启万物互联的全新时
代。5G超高速率、超低延时、超大连接的特性必
将引发新一轮数据工业革命的到来，对众多行业
产生颠覆性影响。面对全新的技术环境与未来
发展趋势，5G技术也将对电影产业的发展带来
很大影响。

爱奇艺创始人、首席执行官龚宇认为，在5G
时代，长视频会变成轻应用，这会对市场起到刺
激作用，带来新一轮的业务增长。此外，新的视
听形式——“游戏电影”会在5年之内出现，观众
可以直接进入电影中享受美妙的互动体验。因
此，5G时代将是电影最具艺术性的视听体验全
新时代，艺术与科技的完美结合将会是电影的凤
凰涅槃。

清华大学教授尹鸿认为，5G技术的应用将
会促成电影的自我革新，更视觉化、更体验化、
更多屏化与更互联化的电影会在不久的将来应
运而生。同时，他表示，需求与满足决定着技术
创新的节奏，5G技术在电影产业的应用需要有
坚实的工业化实践作为基础，而电影对于故事
的呈现是永恒不变的艺术追求。在变与不变
中，技术与文明将会互相促进，呈现出动态的时
代进步。

好故事需要国际化表达

突如其来的新冠肺炎疫情，影响了现有的电
影产业发展格局和国际协同模式，也让众多国际
电影人重新思考电影工业的未来在哪里？电影
从业者的未来在哪里？

在世界各国电影业遭到疫情严重冲击的背
景下，借助北京国际电影节这一平台，中外电影
人展开交流合作，共同探讨电影行业更大范围、
更深层次、更广领域合作的新模式和新趋势。

数据显示，自2000年至2019年底，我国
已完成中外合拍并公映影片244部，其中有49
部影片在内地票房超过1亿元。在中外合作不
断深入的过程中，越来越多的电影人深刻感受
到，中国电影已经到了需要自我变革、自我提
升的阶段。

华纳兄弟中国区总裁赵方表示，中国电影在
工业化方面需要多多借鉴国外经验。完善中国
电影工业化体系，最好的方式就是借船出海，在
制作方面先跟好莱坞形成合拍制度。好莱坞经
过多年摸爬滚打，在题材开发、叙事手法、制作体
系等各环节各链条都形成了非常完善和成熟的
工业化体系。“我们现在赶上中国电影迅猛发展
的几十年，通过和他们合作，能够找到一些捷径，
借鉴许多东西，但一定要本地化，做成有中国特
色的电影工业化体系。”

一直以来，合拍片都面临本土化与国际化难
以同步的困难，如何跨越文化差异阻碍，最大限
度实现本土市场与国际市场双赢，成为关注的重
点。芬兰著名导演、制片人、编剧雷尼·哈林认
为，好莱坞电影特别注重全球营销，能否塑造全
球通用的符号、引发全球共鸣的情绪是决定影片
前景的重要因素。“强调情感、情绪尤为重要。你
去看电影的时候，不管是喜剧也好，动作也好，只
有情绪这一人类共同拥有的东西才能贯穿东西，
所以我让所有制片人、编剧关注电影是否能够引
发人们的情绪。”

开心麻花总裁刘洪涛表示，疫情让全世界电
影人都面临一个严重挑战，无论是创作还是市场
环节，大家都在思考未来的路怎么走。中国电影
对于国际化表达的积极借鉴与探索，让电影市场
充满希望。观众对于电影的需求不会变，只要创
作者能在内容、品质上做到更好，让观众通过看
电影体验到独一无二的享受，电影就能生存
下去。

“十年奋进·梦圆
初心”——北京国际
电影节十周年特展在
中国电影博物馆举
办，向影迷全面展示
了北京国际电影节的
发展变迁。

图①图②为市民
在参观北京国际电影
节十周年特展。

（视觉中国）

北京国际电
影节“再相聚”围
炉对话环节，中
国电影股份有限
公司副董事长、
总经理，华夏电
影发行有限责任
公司董事长傅若
清（中）和导演陆
川（左）、导演唐
季礼（右）谈疫情
给电影人带来的
影响。
（资料图片)
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“在我四十岁之前，未曾见过什么高山，没想到
人生最难翻越的，是生活。”最近，新电影上映不多，
便找出《一代宗师》重温，还是被这句话拨动了心弦。

小时候的我们，总喜欢偷偷把自己打扮成大人
的模样，幻想着一夜长大，幻想着离家之后的世界满
是糖果和童话。

后来才发现，或许每一个成年人的身上，都披着
一袭算不得华美却依旧“爬满了虱子”的袍子，真的
没有谁比谁更容易。

是啊，人生海海，没有一份工作是不辛苦的，也
没有一种生活是永远顺遂的。

不信，你看——
深夜街头，奔波了一整天的外卖小哥，突然接到

差评通知，崩溃地瘫坐在路边；出租车上，一位男子
满怀期待地点开猎头发来的信息，却看到上面写着

“35岁以上程序员不在这家公司的招聘范围内”；路
边小店，卖早点的夫妻起早贪黑地照料着店里的所
有工作，日复一日地辛劳……

生活面前，没有人可以摆脱烦恼和压力。“如果
能不长大该多好！”此时，一定会有人发出这样的感
慨。但是，时光从来没有给我们选择的机会，它一步
步推着我们走进了不容易的成人世界。

但是，也请不要忘记，生活实苦，却也有暖。
合租伙伴给晚归的你留下客厅的那一盏灯、公

交司机为追车的你等待的那一分钟……这个世界
上，总有人悄悄温暖着你，用他们或大或小的光亮，
不动声色却又恰到好处地撞击着我们的心灵。

亲人、爱人、友人、陌生人，这个世界上有多少种
人，就有多少种温暖的流动。这些温暖传递到你的
身边，与你不期而遇，便足以让你感受到周遭的善
意，拥有重新前进的动力。

所以，不要轻言放弃。生活不是等暴风雨过去，
而是学会在风雨中起舞。

成年人就该有成年人的模样——哪怕在工作中
受尽委屈，也要把哭声调成静音；哪怕生活早已一地
鸡毛，也要表现得宠辱不惊；哪怕困难再大，也要熬
过来挺过去。

人生没有对错，只有选择后的坚持；人与人的区
别，也只是这一个一个坎儿是绊住了向前的脚步，还
是成为身上最坚硬的铠甲。

听说过荷花定律吗？一个池塘的荷花，每天用
前一天两倍的力量绽放。到第30天，满池盛放着明
媚。但若只开满半个池塘，不是在想象中的第 15
天，而是第29天。

满池芬芳还是半池寂寥，就在最后的一瞬间。
这多像不同人的不同机遇啊——在紧要之处多一分
坚持，就拥抱了成功；在关键时刻少一分坚持，就品
尝了失败。

人生不是百米冲刺，而是漫长的马拉松，比拼的
本就是毅力、决心和向前的坚持。“挫折会来，也会过
去，热泪会流下，也会收起，没有什么可以让我气馁
的，因为，我有着长长的一生。”席慕蓉说给自己听
的，也是讲给众人听的——岁月流转，人生百变，我
们都要学会在孤独难熬的时光里，不辜负努力坚持
的自己。

既然选择了努力坚持，就更加不要误解了坚持
的意义。坚持，不是盲目的执着，而是在坚韧不拔的
意志之上，还有懂得转弯的清澈澄明的智慧。毕竟，
一路向南，是走不到北方的。

所谓“天无绝人之路”，事实上，我们很少面对绝
路，更多的情况是行至中程、路遇荆棘，转弯成了最
明智的决定。遇事懂得转弯，可能会慢很多，却踏上
了再次前进的旅程；瞄准人生的长远方向，不墨守成
规，不固执己见，或许会开启下一段美好的际遇。

人生就是要葆有持续的勇气，该坚持的时候别
松劲，该转弯的时候别直行，该刹车的时候别猛冲。

这样，即使跌入深渊，也能找到突破口复盘雄
起，鹏程万里。

这样，虽然世界经常以痛吻你，你却依然有能力
报之以歌。


